

Parrainage des étudiants de la filière Bachelor de l'Ecole d'Ingénieurs de Changins

Monique Perrottet, membre du comité USOE
Responsable du groupe parrainage



L'Union suisse des œnologues (USOE) se doit, en plus de ses missions de promotion de la formation d'œnologie ou encore du développement des techniques œnologiques, également de soutenir les jeunes qui se lancent dans la formation d'œnologie. L'Ecole d'Ingénieurs de Changins (EIC) est la seule école de Suisse à offrir cette formation et cette filière est également très prisée des étudiants étrangers. Cosmopolite, ouverte sur le monde vitivinicole polyglotte, voilà assurément des atouts que d'autres centres de formation envient ! Toutefois, cette situation apporte également son lot de difficulté notamment au niveau logistique, organisationnel ou encore linguistique. Certes, la direction de l'Ecole cherche non seulement à dispenser une formation de haute qualité mais également à créer un environnement propice aux études. Une des missions de l'USOE est de soutenir l'Ecole dans cette démarche.

Le comité de l'USOE s'est donc approché de l'Ecole d'Ingénieurs et plus particulièrement de son doyen, Sébastien Fabre, afin de mieux identifier les obstacles rencontrés par les étudiants de la filière Bachelor. Le premier constat est très simple : les futurs œnologues sont, comme tous les étudiants de la région lémanique confrontés à un problème de logement. Des projets de logements d'étudiant gérés en coopératives sont à l'étude dans le canton et devraient permettre une amélioration de la situation dans les années à venir. Mais, dans l'immédiat, la recherche d'un logement à prix abordable (Fr. 500.— à Fr. 600.— par mois) reste trop souvent un réel cauchemar pour le futur étudiant.

Les petits boulots ...

Encore un problème bien connu des étudiants... Comment financer ses études ? En travaillant durant les vacances, les week-ends ou encore après les heures de cours ! Et finalement, pourquoi ne pas allier gain financier et apprentissage en travaillant chez un vigneron ou un caveur ? Bien qu'ils soient encore en cours de

formation, ils ont souvent déjà acquis diverses compétences viticoles, œnologiques, commerciales ou informatique et peuvent apporter une réelle plus-value dans un domaine, ou, pourquoi pas, une association.

... la formation ...

L'EIC offre un accompagnement des étudiants avec notamment la désignation d'un référent par étudiant. Ce dernier s'assure du bon déroulement des études, soutient l'étudiant et, si nécessaire, l'aide à trouver les meilleures solutions à ses problèmes. Toutefois, l'échange avec un professionnel aguerri et expérimenté peut souvent donner un nouvel éclairage et permettre de mieux comprendre les différents enjeux dans un contexte professionnel et souvent très concurrentiel. La rapidité de l'évolution technologique est une autre préoccupation majeure de la formation. Ici, également, les professionnels peuvent assurer un complément des plus intéressants à la formation dispensée en offrant l'opportunité de pratiquer et donc de mieux comprendre les diverses nouvelles techniques ou installations.

Les stages à l'étranger sont également très convoités notamment en fin de formation. Il n'est toutefois pas toujours facile de conseiller les jeunes ou de les aider à décrocher une telle opportunité. Ici, également, les réseaux des uns et des autres pourraient être des plus utiles.

... et les travaux de recherche

Bien que de nombreux sujets de travaux soient proposés par les professionnels de la vigne et du vin, il n'en demeure pas moins qu'il est toujours difficile de proposer suffisamment de thèmes différents aux étudiants. D'autre part, l'encadrement de ces travaux n'est pas toujours chose aisée. Un engagement plus important des professionnels de la vigne et du vin est largement souhaité par l'EIC. Il faut se souvenir que ces travaux sont généralement l'occasion d'approfondir un sujet qui n'aurait pas pu faire l'objet de recherche, faute de moyens financiers ! Les résultats obtenus

méritent à n'en pas douter l'investissement (en temps, parfois un peu en argent) demandé par l'étudiant durant la réalisation de la recherche.

L'USOE souhaite, par ce projet de parrainage, tisser des liens très tôt, déjà durant la formation, entre les étudiants et les professionnels de la vigne et du vin et contribuer ainsi au développement des réseaux professionnels des uns et des autres.

L'EIC est la seule et unique filière de formation en œnologie en Suisse. Nous nous devons de garantir son rayonnement tant en Suisse qu'à l'étranger en aidant l'EIC à offrir à ses étudiants un cadre d'études motivant, novateur et axé sur la pratique. ■

En jouant le rôle de plate-forme d'échange, l'USOE veut mettre en relation les étudiants de l'EIC avec les professionnels de la vigne et du vin à même de leur proposer diverses prestations. Pour mener à bien son projet de parrainage, l'USOE a besoin de vous, professionnels de la vigne et du vin. Aussi, si ce projet vous intéresse ou vous interpelle, si vous avez des idées à faire partager, des projets à lancer, envie de consacrer du temps à une/une étudiant(e), si vous souhaitez proposer un job ou encore un logement, n'hésitez pas à nous contacter : info@usoe.ch — tél/fax 022-771 0123